

## UNESMUN, IX MODELO DE LAS NACIONES UNIDAS

Órgano: UNESCO

Tema de debate: La Libertad de Prensa

Antonio Bielza Díez

*Exalumno del CVE*

*Estudiante de Matemáticas e Informática en la UPM*

*“Todo individuo tiene derecho a la libertad de opinión y de expresión; este derecho incluye el de no ser molestado a causa de sus opiniones, el de investigar y recibir informaciones y opiniones, y el de difundirlas, sin limitación de fronteras, por cualquier medio de expresión.”*

- Declaración Universal de los Derechos Humanos, Artículo 19

### 1. Introducción

Desde que el ser humano hace uso de razón, nuestra especie ha dependido de la transmisión de noticias y opiniones de unos a otros para conocer nuestro entorno. Desde conocer lugares donde se podía recoger bayas o cazar animales, hasta transmitir nuevos descubrimientos que permiten salvar vidas. Sin embargo, desde que surgieron las primeras sociedades estructuradas, los tiranos han procurado limitar lo que se puede transmitir por querer mantener el control, beneficiarse de la opinión pública, u ocultar calamidades cometidas por ellos mismos.

La transmisión de noticias se vio potenciada con la invención de Johannes Gutenberg, la imprenta, que permitió realizar copias de la información de forma mucho más rápida que a mano, en 1440. Por su parte, las primeras iteraciones del periodismo aparecieron a principios del siglo XVII, mas desde esas primeras versiones se ha visto sujeto a los intereses particulares de organismos, entidades y personas.

Hoy en día, la libertad de prensa es reconocida como una condición necesaria para cualquier sociedad abierta y democrática. Aún sabiendo esto, en muchos lugares del planeta no hay una mínima libertad de prensa, ya ni hablar de una libertad total. Si bien es cierto que Internet ha permitido transmitir noticias sin tanta intervención por parte de fuentes externas, hay gobiernos que han cortado el acceso de sus ciudadanos a la red, o que han dirigido ciberataques contra los medios de difusión menos favorables hacia ellos.

Por todo esto, hoy en día más que nunca, es necesario defender a la prensa como forma indispensable de libertad de expresión, ¿pues cómo si no mediante una prensa plural se puede alcanzar a conocer las noticias sin pasar por filtros externos? ¿Cómo nos enteraremos de los conflictos que transcurren en la actualidad? ¿Cómo podemos utilizar un pensamiento crítico para establecer una opinión racional acerca de algo sin tener una información contrastable por diversas fuentes?

## 2. Situación Actual de la Libertad de Prensa

Actualmente, la prensa tiene ciertos aspectos preocupantes, empezando por la reducción de ésta, pues durante los últimos cinco años, el 85% de la población mundial ha visto reducida la libertad de prensa en su país, muchas de estas medidas implantadas durante la pandemia de SARS-COV-2, utilizándola como excusa para esta pérdida de libertades, sumado a que en los últimos ocho años han aumentado las penas contra la libertad de expresión en Internet, además de que la mayoría de corporaciones han implementado nuevas políticas con las que pueden borrar a ciertos usuarios, usualmente bajo petición de gobiernos nacionales.

Por otra parte, los dos gigantes tecnológicos, Google y Meta, reciben más del 50% de la financiación por anuncios en Internet, mientras que la prensa más tradicional, tanto online como en televisión, radio e imprenta han visto reducido su volumen de anuncios en más de la mitad, lo que les permite generar un monopolio online que les permite a las principales compañías de Internet seguir sin dar a conocer públicamente muchas de las razones por las que censuran a ciertos usuarios, que en situaciones han realizado “purgas” de determinados sectores políticos, o sencillamente personas por supuestas “opiniones peligrosas”, o simplemente sin argumentar motivos, hechos que han afectado a varios periodistas y a varias revistas, entre ellas algunas de difusión científica.

Otro aspecto de las entidades privadas es la financiación oculta de los medios, pues en muchos países las principales empresas periodísticas son financiadas por entidades o personas ocultas que protegen sus intereses vía estas cadenas, por lo que es necesario conocer quién está financiando qué para poder conocer el nivel de imparcialidad de las noticias, así trabajando contra la desinformación intencionada, aunque también es cierto que gracias a las redes sociales, entre otros factores, se propagan las noticias falsas, ya sean intencionadas o por accidente, rápidamente, lo que ha provocado una pérdida de confianza en todas las noticias, incluyendo a algunas de las principales cadenas de noticias a nivel mundial.

Una alternativa para difundir más los mensajes que le interesan a estos grupos es silenciar a los mensajes opuestos, lo que explica que a día de hoy, aproximadamente el 87% de los asesinatos cometidos contra periodistas terminan sin resolver, usualmente periodistas críticos contra gobiernos o contra las grandes corporaciones internacionales, y que el número de periodistas encarcelados se encuentre en su máximo histórico, mientras que aumentan las agresiones físicas o verbales contra los miembros de esta profesión, especialmente contra las mujeres, y por vía Internet. Siguiendo con el menosprecio de las mujeres, todavía hay un número muy limitado de mujeres como directivos y puestos de importancia en la prensa. Además, está demostrado que se suele entrevistar a los hombres antes que a las mujeres.

Sin embargo, no todas las noticias sobre la prensa son malas, el 30 aniversario de la Declaración de Windhoek por la libertad de prensa en 2021 ha demostrado que sigue habiendo grupos que luchan por la libertad de prensa y financian a entidades periodísticas sin inmiscuirse en las noticias de éstas.

### **3. Salvar el Periodismo como un Bien Público**

Hay varias formas de contrarrestar la situación actual, empezando por los nuevos modelos de negocio, desarrollados debido a la pérdida de anuncios en las empresas periodísticas, cada vez más medios online buscan una financiación directa de los lectores, ya sea vía suscripciones para poder acceder total o parcialmente a las publicaciones, o solicitando donaciones anónimas a los lectores. Gracias a ese “crowdfunding”, muchos periodistas independientes han logrado encontrar un lugar en el ámbito de la prensa global.

Otra forma de apoyar de forma directa a las compañías de noticias es con ayudas y financiación de los gobiernos de sus países. Si bien estas medidas pueden ayudar a la difusión de noticias, las ayudas deben darse con independencia de la ideología política del gobierno de turno y del grupo a financiar, pues si no se perdería la libertad de prensa que se pretende lograr. Otros incentivos más indirectos que tienen los gobiernos para apoyar a la prensa es reduciendo los impuestos sobre las suscripciones y donaciones hacia la prensa, mas de nuevo se deben hacer con independencia de ideologías.

Volviendo al ámbito particular, la aparición de fundaciones, ONGs y filántropos que apoyan de diversas formas a los periodistas permiten investigar noticias sin depender de accionistas que pretendan defender sus propios intereses, cosa que ocurre con la mayoría de empresas, mientras que cada vez aparecen más voces que argumentan por la financiación de los periódicos mediante el aumento de impuestos u otras formas a las megacorporaciones de Internet, tales como Google, Meta y Amazon.

### **4. Factores de la Libertad de Prensa**

El primer factor para lograr la libertad de prensa es la libertad de medios, bloqueada debido a que hoy en día al menos 160 países tienen en activo leyes que censuran los libros, periódicos y revistas, y muchos de estos han implantado nuevas leyes contra supuesta “desinformación”, identificada como tal por los gobiernos partidistas de los países, durante los estados de emergencia y excepción causados por la pandemia de COVID-19, mientras que en otros tantos hay restricciones acerca de a qué pueden acceder los ciudadanos en Internet y a qué no.

El segundo factor es el pluralismo de medios, pues solo mediante la recepción de noticias de fuentes con diversas opiniones, financiaciones y pasados se puede pretender obtener información sin filtros por parte de los receptores, y para ello se debe procurar dar voz a diversas personas independientemente de ideología, sexo, religión, nacionalidad o estatus económico.

Finalmente, por mucho que se pretenda acabar con las noticias falsas en los medios de comunicación, se debe dictaminar qué noticias son falsas y cuáles no lo son de forma imparcial e independiente, pues de lo contrario sería fácil caer en la censura de los medios, así no logrando la independencia de medios.

## 5. Amenazas contra los Periodistas

En la última mitad de la pasada década al menos 491 periodistas fueron asesinados por su trabajo. Si bien es cierto que los países donde se producen más de estos asesinatos se encuentran en conflictos armados (México, Afganistán, Siria, Yemen, Irak, ...), la proporción de periodistas asesinados fuera de las supuestas “zonas peligrosas” en 2016 era del 50%, mientras que en 2020 llegó a alcanzar el 61%. La persecución de estos crímenes contra la prensa es escasa, pues de los 1229 casos identificados como tal entre 2006 y 2020, solo 163 han sido resueltos, un 13%. Sobre las investigaciones de la ONU en esta materia, 24 de los países en los que se han realizado estos asesinatos no han proporcionado ningún tipo de reconocimiento de los asesinatos a la comunidad internacional (Arabia Saudí, Bahrain, Barbados, Burkina Faso, Burundi, Camerún, Centroáfrica, Chad, Congo, Eritrea, Ghana, Guinea, Guyana, India, Liberia, Maldivas, Mali, Siria, Somalia, Sri Lanka, Sudán del Sur, Tanzania y Uganda), mientras que otros tantos han reconocido que se hayan producido los crímenes pero no han dado información (Angola, Congo Democrático, Grecia, Honduras, Libia, Mozambique, Pakistán, Tailandia, Ucrania y Yemen).

Sobre ataques no mortíferos, en 2020 se registraron al menos 280 condenas a periodistas, la mayor cifra entonces desde 1992, el 67% de ellos por crímenes “antigubernamentales”, y otro 12% por “noticias falsas”. De todos los periodistas condenados, el 61% se encuentran en sólo 5 países: China, Arabia Saudí, Egipto, Vietnam y Siria. Concretamente, destacan las condenas y amenazas contra periodistas que investigan sobre protestas en países poco democráticos.

Esto fue incrementado bajo el pretexto de la pandemia, muchos gobiernos limitaron los derechos de sus ciudadanos, uno de los cuales fue la persecución de periodistas que no alabasen las medidas de estos gobiernos para frenar la pandemia, o expusiesen casos de corrupción en este proceso.

## 6. Subtemas Recomendados

- Creación de nuevas regulaciones que den más transparencia en las redes sociales.
- Ayudas estatales a medios de comunicación con independencia de ideologías.
- Apoyo internacional a medios confiables y mayormente imparciales.
- Ayudas para el desarrollo de nuevos medios de comunicación.
- Fomentar la filantropía sobre la prensa.
- Procurar una mejor investigación de los crímenes cometidos contra periodistas, especialmente los asesinatos.
- Reducir el número de detenciones a periodistas por hacer su trabajo.
- Revertir las medidas de limitación de prensa impuestas durante la pandemia de SARS-COV-2.
- Acabar con el monopolio de anuncios de Google y Meta.
- Obtener información fiable de la situación periodística de todos los países.
- Acabar con el machismo en el periodismo, tanto promoviendo la contratación de mujeres, como realizar entrevistas a expertos independientemente de su sexo.

## 7. Bibliografía

Breve historia de la invención de la imprenta. (2020, 26 agosto). *Distribución de papel*

*Castilla y León, S.A.*

<https://dical.es/blog/historia/breve-historia-de-la-invencion-de-la-imprenta>

Reporters Without Borders. (2020). *Journalists detained, held hostage and missing.*

[https://rsf.org/sites/default/files/rsfs\\_2020\\_round-up\\_0.pdf](https://rsf.org/sites/default/files/rsfs_2020_round-up_0.pdf)

UNESCO. (2022). *World Trends in Freedom of Expression and Media Development: Global Report 2021/2022* (N. Benequista, K. Musgrave, & A. Claesson, Eds.).

<https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000380618/PDF/380618eng.pdf.multi>

United Nations. (s. f.). *La Declaración Universal de los Derechos Humanos* | Naciones

*Unidas.* <https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights>

Wikipedia. (2024, 2 mayo). *Historia del periodismo.* Wikipedia, la Enciclopedia Libre.

[https://es.wikipedia.org/wiki/Historia\\_del\\_periodismo](https://es.wikipedia.org/wiki/Historia_del_periodismo)